

# El círculo de hierro del magnate en su imperio telco



POR NICOLÁS DURANTE

Carlos Slim Helú a sus 84 años ha tomado cada vez más un rol menos preponderante en el imperio económico que lleva forjando por décadas y que inició su padre, José Slim Haddad, un inmigrante libanés que hizo fortuna en la Revolución Mexicana de 1910; y esto ha dado paso a que sus seis hijos y 23 nietos, así como yernos, tomen una posición dentro del círculo de hierro del hombre más rico de México, y el 14 del mundo, según Forbes.

El Grupo Carso está presente en el mundo financiero (Inbursa), retail (Sanborns), minería (Frisco), así como construcción, energía y hasta en la industria petrolera. En Chile, el negocio más conocido es el de telecomunicaciones, donde a través de América Móvil controla Claro/VTR. Esta unidad es la que está interesada en parte de los activos de la alicaída WOM.

Detrás del éxito del negocio de América Móvil, hay dos personajes clave. Uno es el hijo mayor de Slim Helú, Carlos Slim Domit, y su yerno, Daniel Hajj, casado con Vanessa, la quinta hija del empresario.

Slim Domit (57 años) es licenciado en Administración de Empresas por

la Universidad Anáhuac y actualmente está en los consejos de América Móvil, Grupo Sanborns, Teléfonos de México (Telmex), Carso Global Telecom, entre otras.

A Slim padre e hijo se le vio esta semana en el Senado en la toma de posesión de la nueva Presidenta, Claudia Sheinbaum. De hecho, Slim padre tuvo una buena relación con el mandatario saliente, Andrés Manuel López Obrador, y su hijo ha hecho llamados públicos a seguir invirtiendo en México. "El entorno económico brinda a México un momento histórico y favorable para detonar un crecimiento acelerado (...) mantenemos nuestro compromiso de crear y crear en el país", dijo en una conferencia hace un mes. Eso sí, llamó a tener un Estado de derecho sólido, lo que muchos medios locales interpretaron como una postura contra la recién aprobada reforma judicial en México que dispone, entre otras cosas, la elección popular de los jueces.

Slim Domit es de los más políticos de la familia. De hecho, ha formado parte del derechista Partido de Acción Nacional (PAN) y ha ido como comentarista a diversos programas de televisión. También fue co-presidente del Foro Económico Mundial de América Latina en 2015.

Este lunes, por ejemplo, y aprovechando que había mandatarios de casi toda la región donde Claro opera, se reunió con el presidente de Paraguay, Santiago Peña, con quien se comprometió a continuar las inversiones en el país sudamericano de cara a la implementación del 5G. Hace unos días, se le vio en el concierto de Metallica entre el público, quien le pedía selfies al heredero de Slim.

## Daniel, el yerno favorito

Daniel Hajj (58 años, licenciado en Administración de Empresas por la Universidad Anáhuac) es también parte de una familia acaudalada de México, pero no tanto como los Slim. Sin embargo, desde que se casó con Vanessa Slim Domit se ha convertido en un pilar clave de la familia y en particular de América Móvil. Fue él quien empujó el crecimiento de la telefonía móvil en México y el despliegue de la empresa por toda la región.

"En 1997 fue nombrado director general (CEO) de Telcel y durante su administración se constituyó América Móvil como resultado de la escisión de Telmex. Desde 2000, Daniel Hajj ha posicionado a América Móvil como la empresa de

telecomunicaciones más grande en América Latina", se lee en su perfil corporativo.

Según un perfil publicado por el diario Reforma, una de las principales características de Hajj, de acuerdo a quienes lo conocen, es su paciencia y su constante "búsqueda de oportunidades y sin temblarle la mano para evitar los riesgos empresariales". También lo describieron como "alguien que hace ver lo extremadamente complejo en algo simple, además de ser un visionario en desarrollo de telefonía inalámbrica".

Sus oficinas están en la torre Telcel en la lujosa zona de Polanco en Ciudad de México, justo al lado del Museo Soumaya y donde hay una especie de "distrito Slim": hay torres de departamentos, un gigantesco acuario, un centro comercial, y está en construcción un hospital del mismo grupo. Cuando algún Slim o Hajj están en el edificio, se nota, cuentan empleados, porque los niveles de seguridad, de por sí ya elevados, se triplican.

Hajj, que dicen que trabaja 12 horas diarias, se ha enfocado en hablar siempre en temas de telecomunicaciones y no dar opiniones sobre otros asuntos porque, sabe,

su opinión puede ser tomada como una vocería de la familia, lo que va en contra del estilo familiar de guardar bajo perfil mediático y cercanía con todos los gobiernos.

Fanático de la música, en 2016, cuando Mijares celebró los 30 años de trayectoria, el mismo Hajj lo invitó a una concurrida fiesta tras el concierto que el cantante dio en el Palacio Bellas Artes. En 2021, cuando se casó uno de sus hijos, el cantautor mexicano apareció de sorpresa cantando "Soldado del amor", recogió la prensa local. En deportes, como toda la familia Slim, es fanático de la Fórmula 1 y de abiertos de tenis, donde siempre se le ve con su esposa, Vanessa.

Pero la cercanía de Hajj con Slim Domit ha hecho que sus hijos ya estén posicionados en la empresa. Dos de ellos, Rodrigo y Daniel, participan en los negocios mineros e inmobiliarios del grupo, mientras que su hija Vanessa Hajj Slim desde 2018 forma parte del directorio de América Móvil. La ingeniera de la Universidad Anáhuac, además trabaja como analista de nuevos proyectos en Inmuebles Carso y en América Móvil se enfoca sobre todo en ESG, materias que estudió en su paso por la Wharton School, de la Universidad de Pensilvania. 